

Acción Democrata

—: ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA —:

AÑO III Vale ₡ 0.10 Cts.

San José, Costa Rica, Sábado 26 de Octubre de 1946

No. 139

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

La consigna es: "Elecciones NO; Rebeldía SI"

Ha vuelto Víctor Raúl Haya de la Torre a Costa Rica, alegre, altivo, sereno y pobre

En esta hora difícil para Costa Rica por el desorden producido, por la inmoralidad de las luchas políticas, la presencia combativa del gran peruano señala un contraste aleccionador

Nadie que quiera alistarse para una lucha que redima a Costa Rica de tanto yerro y de tanta pillería que surgen a diario con una naturalidad posmosa, puede desentenderse de lo que este agitador fecundo nos ha traído como mensaje de una gran redención

VBIGILANTE, estimable colaborador de este periódico, nos envía los siguientes comentarios que gustosos reproducimos

Ha vuelto Víctor Raúl Haya de la Torre a Costa Rica, alegre, altivo, sereno y pobre. Así lo vimos hace dieciocho años cuando la dictadura de Leguía que no pudo matarlo, lo obligó al ostracismo. Vivió decorosamente y se fue sin menguar su decencia. Caso raro el de este gran peruano! Y ejemplar. Su vuelta no ya como perseguido político, sino como forjador de los nuevos destinos de la nación peruana, tiene un valor grande que esta nación costarricense no puede olvidar. Ha venido a hablarnos de lo que el Aprismo hace, de lo que el Aprismo está haciendo sin alianzas vergonzosas con poderes de adentro o con poderes de afuera. Mejor decir, sin alianzas, porque su fuerza como organización constructiva es de tal magnitud que no puede ser invadida por poder alguno.

Refirió Haya de la Torre cómo el Aprismo no vaciló en seguir la senda limpia de la lucha cuando el despotismo juzgó que acorralándolo lo exterminaba o lo reducía a la sumisión. La lucha impone sacrificio. La sumisión en cambio abre las puertas de palacio para comprometer de manera definida el juicio libre del individuo. La lucha infunde fe en la causa, en los hombres que la sostienen y da así permanencia, fisonomía, temperamento heroico. En Perú sucediéndose las tiranías y

cada una fué encontrando mejor organizado al APRISMO y lo que parece aún más ejemplar, con su base moral pristina. Por grandes que fueron las catástrofes que por acción de los ratrapas lo invadieron, ninguna lo dañó. Del Aprismo no se dirá jamás que tiene un precio y dándose a sus dirigentes se le estampa la marca de la mercancía política. Creció limpio y robusteció la fe en sus adeptos por una nación grande, de grandeza permanente y no fugaz.

Y lo refiere Haya de la Torre en forma sencilla y vehemente. Es la sencillez y la vehemencia de la honradez, de la sinceridad. En esta hora difícil para Costa Rica por el desorden producido por la inmoralidad de las luchas políticas, la presencia combativa del gran peruano señala un contraste aleccionador. A la volubilidad de la nueva tribu política que ha surgido de este desorden hay que oponerle el poder de una palabra dueña de su propia expresión. Porque de lo que hoy adolece es de la carencia de voces originales, no por su modulación, sino por el tono de libertad que las anime. Haya de la Torre parece un mensajero de expresión con libertad. Porque cuando muchos esperaban de él, por ser un batallador con ideas revolucionarias, que hiciera

(Pasa a la Pág. 3ª)

EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA TAMBIEN HA DADO A CONOCER AL PUEBLO UN PROGRAMA CUYOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS SON GARANTIA PARA HACER DE COSTA RICA UN PAIS DE PAZ, PROGRESO, TRABAJO Y LIBERTAD

Texto del discurso pronunciado por nuestro compañero Gustavo Mora en la transmisión radial que todos los sábados efectúa el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA desde la estación "Titania"

En nombre de un partido que desde su fundación ha luchado por que las libertades perdidas sean devueltas a la ciudadanía costarricense, y, con el propósito de que salga de la miseria en que algunos irresponsables y ambiciosos la han sumido, el Partido Social Democrata declaró que estará en pie de lucha contra quienes han violado y violan estos derechos, y le han advertido al pueblo de la necesidad de organizarse, siendo esta la única forma de librar la lucha para vencer a argollas de políticos que valiéndose de toda clase de artimañas violan los derechos de ciudadanía.

El Partido Social Democrata también ha dado a conocer al pueblo un programa cuyos principios democráticos son garantía para hacer de Costa Rica un país de paz, progreso, trabajo y libertad.

Permitáseme ahora analizar el momento político porque atraviesa nuestra patria.

Mientras algunos dirigentes de la oposición se dedican a discutir un acuerdo que se llevó a cabo sin contar con el apoyo del pueblo, que ha estado y estará contra quienes llevaron a cabo tales conversaciones, los grupos comunista-gobiernistas aprovechan la ocasión para atropellar a la ciudadanía, sembrar el terror y tratar de imponer la nefasta candidatura de Calderón Guardia, que como todos saben, es el autor directo del desbarajuste moral y económico que vive la nación. E más interesado en esta candidatura es el grupo comunista, cuyos procedimientos totalitarios son de sobra conocidos y a los cuales habrá que ponerles coto. El peligro mayor de estos grupos se cifra en el valor y cohesión que les brinda la alcahuetería del gobierno y la de

fensa de sus mezquinos intereses creados, por más que antepongan como pretexto la defensa de leyes de carácter social, las cuales nosotros apoyamos y son precisamente ellos, y no nosotros, los más interesados en entorpecer su funcionamiento y sólo les sirve para escalar toda clase de nuestros públicos, contradiciendo así, las muy repetidas promesas de su líder Manuel Mora.

De todos es conocido el estribillo de que no ambicionaban puestos públicos.

Nuestro partido a sabiendas de que una segunda presidencia de este señor Calderón sería la ruina total de Costa Rica, cree necesario un entendimiento con los grupos opositores para formar un frente unido y repeler cualquier agresión, que a semejanza de las anteriores, ya comienzan a notarse en nuestro ambiente. De esta vez estamos seguros, pues nuestra decisión es firme, que tendrán que recurrir a mayor violencia para doblegar nuestra voluntad, que es voluntad de mayoría.

Para llevar cabo este propósito debe ser el mismo pueblo que haga a un lado aquellos que sean desleales a nuestra causa, así sean altos dirigentes; que sea cada ciudadano el que trate de organizar y que cada uno sea un verdadero soldado de los derechos patrios, para formar así una compacta masa de ciudadanos libres capaz de derrostrar para siempre las dictaduras abiertas y solapadas.

Nuestra decisión es inquebrantable!

Nuestros propósitos son firmes! Garantizamos a la ciudadanía que si corresponde en la forma antes expuesta, Costa Rica estará salvada!

CARTAS INTERCEPTADAS

Señor Otilio Ulate, "Diario de Costa Rica".

Escuché su discurso del domingo pasado en Santa María de Dota, y quiero decirle que en mi concepto q' es el del hombre de la calle— Ud. ha vuelto a ocupar la posición que le corresponde como destacado dirigente de las fuerzas opositoras. Cuando Ud. bregó porque nuestros diputados no fueran al Congreso y quedara así oficialmente declarada la inconstitucionalidad del Gobierno de Picado, el pueblo estuvo con Ud.; porque Ud. estaba con el pueblo. Cuando posteriormente Ud. abrió conversaciones de arreglo con el mismo Picado, el pueblo se separó de Ud.; porque Ud. estaba comprometiendo, en acto de ingenuidad que espero nunca se repita, los intereses de la oposición. Con su discurso del domingo, en que se declara abiertamente contra todo género de candidaturas y de procedimientos electorales o transaccionistas, Ud. ha vuelto por sus fueros; y el pueblo ha vuelto a recobrar su confianza plena en usted.

No abandone esta última posición jamás, don Otilio. Ante la fuerza bruta de la oligarquía caldero-comunista, sólo la resistencia activa o pasiva puede salvar al país.

JUAN PUEBLO

El Profesor Carlos Monge está sirviendo a la Educación, a la Juventud y al País

En estos días, un personaje anónimo y desconocido, ha lanzado una andanada de injurias contra nuestro compañero Profesor Carlos Monge, por cuanto éste, siendo Profesor de los Colegios de la República, es adversario de la inmoralidad que se ha entronizado en el Gobierno.

El tal personaje anónimo y desconocido, o no existe, o es el instrumento de un destacado y despreciable plumario, muy conocido por la forma indecente en que usa atacar a quienes no comulgan con la indecencia que él defiende y que tan contento lo tiene.

Lo que ese sujeto—por mil titu-

Su atacante sirve únicamente los intereses mezquinos de dos partidillos minoritarios que están acogotando lo que realmente vale en Costa Rica

Por eso, porque el ataque viene basado en una concepción mezquina acerca del papel del funcionario público, no ha de tener importancia ni trascendencia

los ocuro — diga, ha de tener cuidado al profesor Monge, como ha tenido siempre sin cuidado a todos las personas honorables que, sólo por serlo, han tenido que sufrir sus injurias vile y rastreras.

Lo que tal vez puede interesar, es que ya se va haciendo endémica esa creencia de que los funcionarios

del Estado son servidores personales de quienes ejercen el Gobierno. (Como son algunos que ni siquiera sirven al Estado).

El Profesor Monge está sirviendo a la educación, a la juventud y al país. No al Partido Republicano Nacional, ni al Comunista. Se le paga, no por su adhesión a los politiqueros sino por sus conocimientos y por su preparación. Bueno está cuando se trata de elevar el nivel económico del Magisterio, vengán sujetos como el que nos ocupa a tratar de bajarle el nivel moral hasta donde ha bajado el suyo.

El Profesor Monge está sirviendo

a la cultura. Su atacante sirve únicamente los intereses mezquinos de dos partidillos minoritarios que están acogotando lo que realmente vale en Costa Rica.

Por eso, porque el ataque viene basado en una concepción mezquina acerca del papel del funcionario público, no ha de tener importancia ni trascendencia.

Porque nunca las han tenido los actos inspirados—por la ruindad y la escasez moral, no los que se dirigen únicamente a tratar de convertir en serviles, a los que han mantenido su dignidad ciudadana y su conciencia cívica incólumes.

Generalmente, cuando un individuo desciende a muy bajo nivel, se goza en procurar que todos le acompañen, y en insultar a quienes no lo hacen, a quienes pueden mirarlo (y escupirlo) por encima del hombro.

EL LÍDER

El líder, como el artista, nace; no se hace. No obstante, el mundo está lleno de líderes frustrados; de hombres que han poseído ese mágico poder de arrastrar las masas y que, sin embargo, han fracasado en el momento final. Algo le ha faltado a esos hombres para realizar el ideal del perfecto líder. A unos honradez, a otros dedicación, a otros altruismo y sacrificio.

El perfecto líder, aquél que arrastra las multitudes tras de sí, debe ser en primer lugar, honrado. Honra consigo mismo para reconocer sus defectos, corregir sus errores y doblegar su voluntad hacia su propio mejoramiento.

Honrado con sus compañeros, sus seguidores, para que ellos no se sientan desilusionados. Debe ser el primero en reconocer sus errores para romper esa arma en las propias manos de sus enemigos. Debe practicar sus doctrinas, aún en la intimidad de su hogar. En suma, debe conservar su honradez aún en lo más pequeños e insignificantes actos de su vida.

El verdadero líder debe tener la tesonera dedicación de los artifices chinos que tardaban años y años la brando con finos bueles una obra maestra, porque eso significa el construir una doctrina política, una religión, casi, de la cual ha de ser el líder supremo sacerdote. Debe

saber que el elemento humano es, como el oro, dúctil y maleable, pero también propenso a las amalgamas y aleaciones con metales bajos, que menguan su brillo y rebajan su valor.

El líder genuino debe ser altruista y desinteresado hasta el sacrificio; negarse a la vida fácil y aburguesada; huir de las claudicaciones que pudieran traerle conquistas prematuras, pues, como ha dicho Máximo Gorki en su libro "La Madre", "cuando se ama el porvenir, es necesario renunciar al presente." El líder, en fin, como Jesucristo, debe negarse al amor y a la familia, para abarcar a todos los seres en un solo lazo de afecto.

Pero al decir un lazo de afecto, no me refiero a ese sentimiento meloso, egoísta o pasivo que se usa practicar entre nosotros.

Ni meloso, porque los afectos del líder deben ser serenos; ni egoísta, porque el líder no debe esperar como pensación en respuesta al suyo; ni pasivo,, porque, fundamentalmente, el afecto del líder debe ser activo, como deben ser activas todas las actividades de su vida.

En suma, el perfecto líder es el hombre de fuerte voluntad y recta conciencia, que dá toda su vida a la humanidad, para lograr que ésta viva mejor y sea más buena.

RUY VENCE.

Una Municipalidad Social - Democrata trabaja por un pueblo

En el cantón de Acosta, la Municipalidad Social Democrata está trabajando en beneficio del pueblo.— Cuando llegaron al Municipio no había sino deudas, y ahora cuentan con un buen fondo económico.—Iniciativa en que están empeñados en beneficio del cantón

Don Juan Bautista Mesén, social democrata convencido y Presidente Municipal del Cantón de Acosta, nos habla de la tarea que están haciendo

Hemos tenido oportunidad de conversar brevemente con nuestro buen amigo y copartidario don Juan Bautista Mesén, Presidente de la Municipalidad del cantón de Acosta. El señor Mesén nos habló de todo lo que están realizando en beneficio del pueblo acosteo, que por primera vez, desde hace muchos años, tiene una Municipalidad que se dedica más a los intereses del pueblo que a los intereses personales de los municipales.

—Cuando llegamos a la Municipalidad, no había más que deudas. Pero ahora, después de trabajar con efectividad por el adelanto de nuestro cantón, tenemos un buen fondo

económico: dos mil colones no son gran cosa en un gran presupuesto, pero significan mucho en una Municipalidad de pueblo.

—Lo principal es que los dineros del pueblo se manejen con honestidad, le decimos nosotros.

El señor Mesén nos responde: no andamos pregonando nuestra honradez, sino que estamos demostrando que somos honrados. Eso es lo que interesa.

—¿Y qué están haciendo los social democratas por el progreso del cantón de Acosta?— le preguntamos.

—Al principio, muchos comen-

—Pasa a la Pág. TRES

EDITORIAL

POLITICA INDUSTRIAL

Ya parece definitivamente arreglada la controversia que se suscitara entre las Cámaras de Comercio y de Industrias por un lado y el Gobierno por el otro, con motivo del contrato que éste último celebrara con el ciudadano norteamericano Francis Corbeau Pritchard, para establecer en el país una fábrica de artículos de hierro. Es posible que arreglada satisfactoriamente la situación que se ha presentado cese toda campaña que las asociaciones de comerciantes e industriales han venido llevando a cabo y es muy posible también que resuelto el problema concreto, el Gobierno no elabore ningún programa para orientar su política en ocasiones futuras. Sin embargo, como consideramos que el contrato Corbeau no es un hecho que pueda ser mirado aisladamente sino que debe examinarse en relación con el desenvolvimiento integral de nuestra economía, ya que no es más que la consecuencia de una política errónea y una ley deficiente, hemos querido hacer respecto al problema que ha presentado, algunas reflexiones.

El mal viene de atrás, de muy atrás. Nuestro país siempre ha tenido una economía basada fundamentalmente, casi podríamos decir con exclusividad, en la agricultura. Contrastando la situación de dependencia en que por tal característica nos hemos obligado a vivir respecto de los países que compran nuestros productos al precio que les parece más conveniente para sus intereses, y a quienes nos vemos obligados a comprarles sus artículos al precio que ellos quieran vendérsenos, con la riqueza y progreso de las naciones industrializadas, siempre ha sido un deseo muy sentido el de lograr crear una industria nacional que nos abastezca de todos los artículos necesarios para el consumo interno y que venga a dar nuevo sustento a nuestra vida económica, completando y fortaleciendo su base agrícola. Ese deseo de que el país se baste a sí mismo se acentuó durante la pasada conflagración mundial al escasear o desaparecer del mercado muchos artículos de producción extranjera que se habían vuelto indispensables para nuestra vida diaria. Creyendo interpretar ese sentir fué que se dió la Ley de Industrias Nuevas que sirvió de base al contrato Corbeau; procediendo tal vez con buenas intenciones pero sin ningún criterio técnico se acordaron una enorme serie de ventajas para quienes establecieran industrias nuevas en el país tales como exenciones aduaneras para la materia prima importada, elevación de impuestos a los productos extranjeros similares, garantía de la inver-

sión, etc. No se pensó en crear un organismo técnico que estudiara las posibilidades de las nuevas fábricas sino que se limitó a pedir la firma de un contrato con la Secretaría de Fomento o la de Agricultura e Industrias, sin tomar en cuenta que algunas de las industrias que llegarán a establecerse pudieran significar un sacrificio fiscal para el país, sin que aportaran ningún beneficio para la colectividad.

Basándose en esta ley se han firmado muchos contratos con el Gobierno, todos con las mismas ventajas. De las empresas planeadas sólo unas cuantas han llegado a realizarse pues muchas no han pasado nunca del papel en que se consignó la concesión, pero las contrataciones se han seguido produciendo regularmente, sin que nadie les haya dado mucha importancia, hasta que el contrato Corbeau ha llamado la atención pública sobre el punto. No es pues, éste algo excepcional ni se concede en él privilegios especiales; ha habido y hay muchos iguales ya que no ha sido para un caso particular que se han dado todas las ventajas sino que ellas se encuentran consignadas en una ley a la que habría que modificar si en verdad se quiere una forma de protección a la industria nacional, distinta a la que ella establece.

Lo malo no es que la Ley de Industrias Nuevas contenga tantas ventajas para el establecimiento de fábricas nacionales; la reprochable es la forma indiferenciada en que las concede, sin fijarse a quién se le dan o para qué. La vida industrial de un país, si es posible que él la tenga para que en verdad constituya una nueva fuente de riqueza debe basarse en el

estudio de todas sus posibilidades y el conocimiento de los recursos o materias primas que pueda proporcionar. Sólo con ese conocimiento es posible ver a quién se le otorgan todas las ventajas y medios de protección y a quién deben serle negadas.

Prueba del criterio empírico con que siempre se ha actuado es la solución que se le dió al conflicto producido por el contrato Corbeau: el Gobierno se comprometió a nombrar una comisión técnica para que estudiara las utilidades que podría derivar el país de la fábrica que de acuerdo con él, se piensa establecer, y viendo si compensan el sacrificio de rentas que el Estado hace en su honor, para resolver luego si se anula o se mantiene vigente la contratación celebrada. Se está haciendo pues para este caso concreto lo que se debió haber hecho antes de firmarse este contrato y todos los del mismo tipo que le han precedido: examinar las ventajas de la nueva industria y sus posibilidades de desarrollo. Mientras ello no constituya una política constante, mientras cada contrato para el establecimiento de fábricas o manufacturas nacionales con protección del Estado no venga precedido de un estudio de sus posibilidades y ventajas, seguiremos dando palos de ciego en esta materia y continuamente veremos presentarse el caso de que se sacrifiquen rentas aduanales provenientes de la importación de artículos manufacturados en el extranjero por la muy simple y vana satisfacción de que esos productos o sus imitaciones lleva un letrero que diga "Hecho en Costa Rica".

Actuemos con sinceridad para con nosotros mismos que es lo menos que podemos pedirnos: no habremos adelantado mucho con proteger la existencia de una serie de establecimientos destinados a la mezcla de materiales importados de los cuales dependen exclusivamente y que no resultan en beneficio de nadie más que su fabricante; la protección del Estado y la ayuda del público consumidor debe reservarse para las que vienen a resultar de manifiesta utilidad para el país ya por la explotación de recursos naturales a que ellas den lugar, ya por el mejoramiento social que acarreen por el aumento de las posibilidades económicas que produzcan. Por una reforma en este sentido a la Ley de Industrias para lograr orientarla en un sentido más técnico y verdaderamente útil, quisiéramos ver luchando a la Cámara de Industrias y a la de Comerciantes para que demostraran así que no les mueve únicamente la defensa del propio interés, como podría haber parecido en la campaña que llevaron a cabo para lograr la anulación del contrato Corbeau, sino también el deseo de lograr una mayor diversidad en la producción nacional y en consecuencia un mejoramiento de nuestra vida económica.

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

Denuncia presentada ante la Gobernación de la Provincia de San José

Señor Gobernador de la Provincia de San José.

Yo, JOAQUIN FALLAS CHACON, mayor, casado, artesano, ciudadano costarricense en ejercicio, a Ud. atentamente digo:

Soy miembro suplente de la Municipalidad de Alajuelita y estoy en ejercicio del cargo de regidor.

El señor Jefe Político de este cantón, señor Rosa Jiménez, por haberse permitido pasar arbitrariamente sobre atribuciones del cuerpo municipal, no se ha contentado con violar la ley, con ofender a los integrantes de la Corporación, sino que no por cosas personales sino por cosas comunales y actuando yo en función de mi cargo, se ha atrevido a ofenderme en forma personal.

Los hechos son los siguientes: Dicha autoridad, sin consultar a la Municipalidad, sin pedir la autorización o la resolución previa de ella, dispuso a su antojo ordenar la corta de unos árboles que sirven a la población de la Villa de sombra y recreo y que por eso y por estar situados en el radio urbano y plantados en plena vía pública, son bienes de administración, cuidado y patrimonio comunal, los cuales sólo pueden efectuarse o alterarse por orden municipal. Los subalternos o servidores del Jefe Político, procedieron a la corta de los árboles, pese a la oposición de los vecinos y de la Municipalidad. Aparte de ello, un riel que prestara utilidad al puente sobre el Río Limón, en el camino de Concepción de Alajuelita, la mencionada autoridad ordenó fuese arrancado de allí y pasarlo a la Jefatura; sin autorización ni consentimiento así se hizo; y luego de estar por algún tiempo en la Jefatura alguno lo pasó —arrastrándolo por la vía pública con los consiguientes daños— a propiedad particular, la del señor Pastor Vargas para beneficio particular de éste exclusivamente.

En la sesión municipal celebrada el día domingo 6 de Octubre, puse en conocimiento de esas tropelías cometidas por el Jefe Político; estando por allí cerca esa autoridad, se acercó a discutir conmigo en tono despectivo y agresivo, usando de la ofensa personal para mí; pero el mayor insulto y lo que más desdició de ese funcionario es la expresión de reto que me lanzó en esa querrela.

El se atrevió a decirme lo siguiente: **QUE NO HABIA NACIDO EN TIEMPO DE TEMBLORES.**

QUE SI YO QUERIA SALIR A LAS ONCE DE LA NOCHE—EN QUE YA NO ERA JEFE POLITICO— A TIRARME CON EL. Yo me limité —por respeto a mi cargo, a la Institución en donde actuaba y al cargo desempeñado por mi gratuito defensor, a hacerle patente a los presentes su capacidad de testimoniar lo que habina oído y presenciado.

Como se puede apreciar, el Jefe Político, no sólo se permite invadir el campo de las atribuciones municipales, sino que además —con motivo de actuaciones de municipios que pretenden sólo el acatamiento a la ley y el logro del beneficio comunal— se convierte en un energúmeno y la emprende con insultos a los que se le ponen al frente esgrimiéndole razones.

Por todo lo anterior, pido que previa información del caso, se tomen las disposiciones administrativas que corresponden, para que: 1º.—Se trate de meter al Jefe Político en el fuero de ley y del respeto, evitando que en el futuro se repitan tales hechos incorrectos en esta localidad; 2º.—Se le impongan las sanciones correspondientes.

Estoy dispuesto a proponer y hacer la prueba que se me pidiere, de hechos tan públicos, claros y evidentes como los relatados. Pido que se me oiga y se proceda con la ley.

Finalmente, hago ver que la Municipalidad de este cantón es posible que exija las medidas rectificatorias necesarias de estos procederes, porque de lo contrario es posible que su dignidad ofendida la haga tomar medidas que se desean evitar, para no de jar a esta localidad ayuna de servicios municipales.

Para el efecto de iniciar información —que desde luego no se ha de poner en las propias manos al acusado como a veces se ha estilado en la rutina comodidosa de los trámites— advierto que se me encuentra en el centro de la Villa y que pueden corroborar mi dicho las siguientes personas de este centro: don Ramón Agüero Monge, Presidente Municipal; don Pedro Arias Avila, Vice-Presidente; don Antonio Calderón, Síndico de San Josécito; y Miguel Mesén Elizondo, testigo presencial.

Alajuelita, Octubre 18 de 1945.

Joaquín Fallas Chacón

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO
de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central —:— Frente al Mercado
Apartado 201 —:— Teléfono 2311

CHARLAS CAMPESINAS

COMPANERO CAMPESINO: Veamos claro los resultados de las cosas cuando hay unión. Insisto en que debemos organizarnos y para apoyar mi idea echo a mano ejemplos recientes, y no menciono estos ejemplos por pedantería sino para que me comprendais mejor: ved el caso de los Electricistas, triunfaron; ved el de los Maestros, triunfaron; y todas las organizaciones, cuando efectivamente están organizadas y sus demandas son justas, siempre triunfan gracias a esa unión, porque a la sociedad se le presenta este problema: o se paga el salario necesario para vivir honestamente o se paraliza el servicio que tal o cual organización puesta a la colectividad. Este es el problema nuestro; si el campesino se une y reclama en masa tal o mal mejora, tengan seguridad de que se consigue; si un solo ciudadano se presenta en reclamo de tal o cual cosa, no se le oye: de esto tengan seguridad. Es nuestro deber ver claro y seguir el camino que nos señalen los nuevos tiempos que es el de "organización" y pedir las mejoras a que tengamos derecho, pues si esperamos a que estas nos vengan del cielo, seguridad nunca, nunca llegarán; pero ahora me dirán ustedes; pero señor campesino, usted milita en un partido y cómo va a creer que todos ensemos lo mismo? A esto les respondo yo; sí, es cierto, yo milito en un Partido y de buena fe, que en mi concepto está formado de hombres honrados y luchadores que buscan el bien de su Patria; si entramos a militar en él, hemos ganado tres cosas: lo primero es que el partido queda obligado a abordar nuestros problemas y a darles una solución justa; lo segundo, que hemos aprendido a unirnos y por ende a llevar un plan de nuestra redención económica; y tercero, es el único partido que nos da lugar en las columnas de su periódico oficial, para lanzar nuestras quejas tanto tiempo sentidas, de que se mire al campesino costarricense como parte integrante de los problemas de la nación y no como hasta aquí ha sido que ni se le resalta; nunca se le en nada, para qué?, si solo sirve de empaque a sabiendas de que hoy somos en gran parte analfabetas y sólo hablamos lo que la lógica nos señala. Es hora de que despertemos y a una sola voz digamos: somos tan costarricenses como todos. Porque necesitamos dirección intelectual y esta dirección tenemos que buscarla en hombres honrados, que no son nuestros votos lo que buscan, sino el bienestar y buen manejo de la nación, desde luego, la armonía económica y moral de todo el país, y para nosotros los campesinos la satisfacción de haber cumplido con nuestros deberes acuerpando a un Partido ideológico, que le va a dar nueva estructura a la política costarricense tan corrompida en estos estos últimos tiempos.

Mi optimismo es decisivo y espero compañeros campesinos que me acuerpéis para librar las campañas en bien nuestro.

UN CAMPESINO.

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

El Cooperativismo como sistema de organización social

Paul Chaverri

CARACTER PACIFICO DEL SISTEMA

Admitido como un hecho cierto que el individuo a cada instante busca un medio que le redima, siquiera en parte, de la indignidad en que se halla y que le transforme a la categoría de propietario, cuando menos de las cosas que más urgentemente necesita, el cooperativismo brinda un camino pacífico de evolución, libre de las violencias de las revoluciones sociales y del aspecto aleatorio de las campañas electorales. En efecto, reunido un grupo de personas dispuestas a obtener la distribución y venta entre ellas de los artículos más corrientes y necesarios en cada hogar; resuelto otro grupo a producir ellos mismos el artículo que a diario consumen; organizando otro con fines a financiar el crédito que sus integrantes necesitan, y así, de miles maneras más, el cooperativismo en forma pausada pero progresiva, puede llegar a suplantarse al intermediario, al magnate productor y al usurero sin que en su desembolvimiento se observe otro estímulo que el de servicio y beneficio mutuo de los cooperantes.

Para una campaña de esta naturaleza no se requiere otra cosa que buena disposición y el deseo ferviente de superarse económicamente, como buena demostración de ello lo vienen dando algunas cooperativas que ya funcionan en el país. "No como obreros—se ha dicho—ni como votantes, sino como núcleos sociales primarios, como padre y madre, como pareja humana, el cooperativismo organiza a los consumidores deseados de gozar de las alegrías de la vida y de ser felices". No se trata pues, de la unión de un militante a otro para hacer triunfar una política determinada en la aplicación de los impuestos, o en el reparto de tierras o en la regulación de los abastos o en la promulgación de leyes sociales; ni tampoco se trata del acercamiento de un obrero a otro para defenderse de las injusticias patronales ni del entendimiento de éstos para defenderse de aquéllos. Es algo más inmediato y efectivo y, bien entendido el sistema, de muy fácil obtención. Es la defensa del mayor número de individuos, del "consumidor" en una palabra, haciendo que éste se transforme en vendedor de los artículos que a diario necesita, en productor de lo que ineludiblemente ha de consumir, en prestamista del dinero que necesita y así progresivamente en forma tal que, haciendo uso de la libertad de comercio e industria de que se dispone, pueda llegar a obtener para él las ganancias que el pulperito se gana, lograr más bajos precios en la producción de determinados productos y un interés más bajo en los préstamos de dinero para no citar más ejemplos. Por todas estas circunstancias se ha llegado a decir, con sobrada razón, que el cooperativismo es la revolución pacífica en acción.

ACCION DEMOCRATA
 Organo Oficial del Partido Social Demócrata
 Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.
 Redacción: Comité de Prensa del Partido
 Teléfono: 4595
 Administra: Comité Administrativo del Partido
 Teléfono: 1814
 Apartado de Dirección y Administración: N° 1360
 Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

HOY HACE 15 AÑOS...

26 de octubre de 1931... Estábamos en plena crisis; "la crisis del 29" se le llama... pero en el 29 no se sintió. La crisis fué del 31, del 32, del 33... y de un tiempo más. Pero en fin, el 29 es el que ha venido a cargar con San Benito, y a pesar que en 1929 estaba todavía en su apogeo la danza de los millones, la terrible depresión que azotó al mundo, es conocida como la crisis del 29.

El 26 de octubre de 1931 ya se sentía la crisis... la sentía todo el mundo y la sentía el gobierno... Don Cleto y su Ministro de Hacienda don Fabio Baudrit pasaban las hilo azul viendo como harían para pagar a los empleados públicos... refundiciones, bonos, empréstitos internos todos estos remedios q' inventan los brujos financieros, los "cirujanos" de q' habla Haya de la Torre, iban siendo puestos en práctica uno por uno...

Como se vé, la situación aparente del Gobierno en lo económico era parecida a la de hoy... pero que distinta, señores, qué distinta. Qué distintas sus causas... no habían desaparecido 63 millones del Tesoro Público... no se levantaban nuevos barrios con suntuosas casas edificadas por los adictos al régimen... En 1931 las entradas habían bajado, porque había una tremenda crisis... no era que las salidas hubiesen subido por demagogia e incompetencia... eso no.

Acababan de pasar unas elecciones generales en Inglaterra. Los Laboristas encabezados por Arthur Henderson habían sido derrotados por el gobierno de coalición de Ramsay MacDonald, laborista él también... En 1945 se fueron también contra un gobierno de coalición... pero triunfaron... hoy los laboristas son el más firme baluarte europeo contra el imperialismo ruso y la propagación comunista... y los comunistas—que no pueden acusarlos de nazis ni de cavrenícolas (su historia es demasiado limpia) acusan hoy a los laboristas británicos, nada menos que de socialistas reaccionarios... q' es algo tan paradójico como decir "comunistas demócratas", o "católicos ateos", o "Administración Picado".

26 de octubre de 1931... todavía las teorías facistas no habían comenzado sus agresiones exteriores... todavía estaba Mussolini en trance de engañar con su Imperio de Guardarropía... Italo Balbo—se acuerdan?—se hacía célebre batiendo records de vuelo... Dino Grandi volaba a Alemania a entrevistarse con Bruening, Canciller de Hindenburg... mientras tanto, coincidiendo con la visita de Grandi a Berlín, Adolfo Hitler, q' para ese entonces no era más que "un señor parecido a Chaplin", declaraba que sus camisas pardas nacional socialistas (el término Nazi no se conocía), se aprestaban para escalar el poder.

Lo escalaron en cuestión de tres años... la semana pasada, la tragedia tuvo su epílogo, en la medieval Nuremberg... Y mientras tanto, el que luego debía de ser tercer compinche, el aparentemente insignificante Hirohito, comenzaba a hacer de las suyas...

La semana pasada dijimos aquí que ya estaba planteado el incidente de Manchuria... Hoy hace exactamente 15 años que la Liga de las Naciones ordenó a los japoneses que evacuaran Manchuria... declaración retórica, si las ha habido en este mundo.

Después, ya sabemos lo que pasó: que Japón se retiró de la liga que lo de Manchuria siguió, que se formó el "estado libre" de Manchukuo jefado por el títere Pu-Yi, y que en 1937 comenzó la guerra en serio con el bombardeo de Shanghai.

Pero esa es historia reciente... lo que ahora nos ocupa es lo que sucedió el 26 de octubre de 1931... es decir, hace hoy 15 años.

Insecticida "D. D. T. FLASH"
 EN POLVO AL 10%
 Cajitas de 180 gramos, 120 gms. y 60 gms.
 Especial para exterminar las pulgas en los Perros, y en todos los animales domésticos.
 Mezclado con una parte de talco corriente, sirve para matar los PIOJOS DE CABEZA. Basta aplicarlo ligeramente con los dedos en el cuero cabelludo.
 SU USO EN LAS ESCUELAS DEL PAIS ES CORRIENTE
 Importadores
BODEGA SAN CRISTOBAL
 Tel. 5856 San José Apartado 1957

UNA MUNICIPALIDAD— (Viene de la pág PRIMERA)—
 zaron a decir esto mismo, pero con otras intenciones. Nosotros hemos ido demostrando, con nuestro trabajo, que sí podemos hacer mucho por el adelanto del cantón. Hemos realizado trabajos de reparación en el mercado; sembramos de árboles de naranja todas las calles del pueblo; estamos realizando gestiones para que nuestro pueblo tenga plaza de deportes propia. Y ahora, queremos empeñarnos en otra tarea de importancia: compraremos abonos para repartir gratuitamente entre los agricultores, después de que los técnicos hayan hecho el

HA VUELTO—
Viene de la página PRIMERA
 profesión de fe en la aurora Rusa, él nos dice orgulloso que su fe está en América, en los pueblos indoamericanos, con una aurora que asomó mucho antes que aquella. Desilusión a los que lo esperaban de pie sobre las tablas del Teatro Nacional proclamando la infalibilidad de José Stalin y su POLIT BURO en asuntos de justicia y de bienestar social. Han debido escandalizarse cuando condenó a Rusia por su alianza con el nazismo. Han debido dolerse de que insinuara q' estos países podían hablarse hoy de la existencia de "quinta-columnismo ruso". Pero, no es la palabra del limpio peruano el ejercicio de una censura sin fundamento. Precisamente él quiere despertar en cada uno de estos pueblos medio invadidos por un comunismo que va entrando por la puerta que en los palacios se le abre para silenciarlo, el sentimiento de libertad que ese movimiento considera secundario. Es aquí donde alecciona con más fervor la plática profundamente sincera de Haya de la Torre. Su movimiento no se alió jamás con las tiranías ni con las sucursales de las tiranías, porque si ellas ofrecen es para corromper. Y el que se ha corrompido marchitó la planta de la cual se esperaba un gran fruto.

Costa Rica ha visto cómo movimientos que parecían surgir con una dirección hacia a las aguas, sucumbieron en los lodazales. Llegó el amo de palacio y buscó colaboradores de izquierda que lo ayudaran a realizar una transformación. Los buscó precisamente cuando aliarse con él era convertirse a él. Y se convirtieron a él, al amo de palacio y entonces justificaron todo, bendijeron todo lo que había hecho y estaba dispuesto a hacer el que tan bien los llamaba y tan complacido los recibía y los sentaba a su izquierda para no desmerecerles su filiación. No podrán jamás abandonar a quien los convirtió y por quien salieron de la lucha de sacrificio que nada práctico les traía, para sentarse en un sillal desde el cual pueden tratar al que hace de amo de palacio, amigo y aliado.

Por eso Haya de la Torre establece contrastes aprovechables. Y nadie que quiera alistarse en la lucha que redima a Costa Rica de tanto yerro y de tanta pillería que surgen a diario con una naturalidad pasmosa, puede desentenderse de lo que este agitador fecundo nos ha traído como mensaje de una gran redención. Los desencantados son aquellos que se refocilaban ya escuchando sus cantos largos en alabanza del principio de novísima invención de q' hay que estar con el q' gobierna y deje gobernar.

Pero dijo que gobernar no era estar metido en palacio, no era tener abiertas las puertas de palacio, porque esa meta podía alcanzarla cualquier pazguato. Al gobierno se llega por otros caminos que no de-



Con **DOLORINA** en la bolsa ningún dolor es gran cosa

cial demócratas legítimos.
 —Efectivamente—nos dice. Cuando salgamos de la Municipalidad, dejaremos una buena obra; así, trabajando, podemos demostrar los municipios social demócratas que de verdad queremos al pueblo que nos ha elegido.
 Y nosotros agregamos: Una Municipalidad como la de Acosta, que comenzó a trabajar llena de las deudas del municipio anterior, y que hoy, además de lo que ha realizado en beneficio del cantón, cuenta ya con su reserva económica, es la mejor muestra de lo que puede lograrse en nuestros pueblos cuando se trabaja con honestidad y cariño; cuando se labora para la colectividad, y no se cogen las funciones públicas para hacer negocios personales.

Entérese y JUZGUE!

ORGANIZACION ESTUDIANTIL

El pueblo costarricense sabe que los estudiantes de la República constituyen una fuerza sincera de renovación política y social. Una fuerza desinteresada que ha sabido, en todo momento luchar con energía y con limpieza por lo que ha considerado digno de su lucha.

Decimos esto a propósito de las actividades que han estado desplegando los estudiantes de la Segunda Enseñanza, para formar su Federación Estudiantil Nacional Secundaria (Fens.), porque consideramos que es un paso de importancia para organizar las energías dispersas que desde hace mucho tiempo vienen trabajando en beneficio de los intereses estudiantiles.

Tenemos que apoyar a los muchachos de la Segunda Enseñanza en su tarea. Realmente, si hay mucho de sinceridad y de cariño en lo que los estudiantes realizan hay más de desorganización y de esfuerzos aislados. Qué cariño y sinceridad son doblemente beneficiosos para todos, cuando existe una organización eficiente que es capaz de orieitar los trabajos aislados de los estudiantes.

Indica el movimiento estudiantil, que está naciendo una seria conciencia entre los estudiantes acerca de la importancia de su misión en la vida nacional; conciencia, que por ser sincera y desprendida viene a llenar un verdadero vacío en nuestra vida de simulaciones y de hipocresías.

Pero surge la comparación—deprimente para los universitarios—de q' mientras los más jóvenes de los Colegios de 2ª Enseñanza están trabajando con tesón para lograr su Federación Estudiantil Secundaria, los estudiantes de la Universidad parecen no sentir las mismas necesidades de organizarse que están sintiendo los alumnos de los Colegios.

Lógicamente, un movimiento de esta naturaleza, que pretende orientar las dispersas energías estudiantiles, debió partir de la Universidad Nacional que es la llamada a originar estos propósitos estudiantiles. Pero los estudiantes universitarios han dejado que los muchachos de los Colegios tomen la iniciativa para una tarea de tanta importancia.

Tradicionalmente, y en forma muy especial en las naciones americanas, los estudiantes han sido una fuerza en la lucha por la democracia y contra la tiranía. Los sátrapas y los atropellos del continente desembozados y encubiertos, han sabido lo que significa la organización estudiantil al servicio de los pueblos. Y es que los estudiantes, dondequiera que estén cerca de las aspiraciones de los pueblos, actúan con limpieza y sinceridad—sin segundas intenciones—en defensa de los más puros intereses.

Por eso nos camplace que los alumnos de Segunda Enseñanza hayan celebrado recientemente un Congreso para discutir sus problemas, y estén en vías de constituir la Federación Estudiantil Nacional Secundaria. Y por eso llamamos la atención a los universitarios, que se están quedando atrás en la lucha que los estudiantes costarricenses deben emprender por la mayor eficiencia de su función social y el mayor beneficio del país.

Así queremos a nuestros estudiantes: sinceros y comprensivos, idealistas—como lo demostró German Arciniegas en páginas bellas— y trabajadores. Laborando en su propio beneficio, pero tan bien atento a la dignificación de la vida nacional.

Organícense los estudiantes costarricenses; emprendan su tarea de mejoramiento propio y colectivo, que el país verá con buenos ojos esa preocupación de jóvenes patriotas.

WILTON MAYERLING

UN SOMBRERO DE PURO FIELTRO

que le vende con la garantía que usted exija, la

"TIENDA CARLOS LUIS"

de CRISPULO VARGAS

Consulta evacuada por la sección de asuntos municipales del "Partido Social Demócrata"

Haya de la Torre tiene estructura moral que hace duradera su obra, que le da majestad y la hace penetrar en el alma de su pueblo. Es precisamente la virtud de que cae a la vez en los políticos de nuevo cuño, o mejor decir los políticos de las nuevas camadas regadas por este y por todos los países indoamericanos, para usar la expresión aprista. Para ese político que forma burós siguiendo la inspiración soviética, lo importante es imponer la ideología que los anima con dirección a los poderes de una nación.
 Nada tiene que ver la claudicación hoy y otro día el retorno a lo que se repudió. Nada tiene que ver la alianza con toda suerte de hombres siempre que puedan servir de intermediarios entre los burós y los gobiernos. Como trabajan dividiendo a un país en etapas, para cada etapa tienen una conducta y unos hombres con los cuales hacen las combinaciones que acercan a los mandos que son el fin esencial de sus actividades. Carecen de estructura moral, porque lo moral es estorbo cuando hay que tratar con los que hacen de gobernantes. Estorbo lo moral para las sagaces combinaciones que los hacen crecer en apariencia, pero que los dejan huecos por dentro. Haya de la Torre tiene resonancia continental, no por el tono de su voz, sino por la fuerza moral que de ella procede. Ha intranquilizado su paso por Costa Rica a los armadizos que comenzando dando muestras de independencia cuando se enfilaron en la obra de bien nacional, pero que se volvieron lacayos de los gobernantes cuando estos los llamaron y los hicieron sus colaboradores.

El ciudadano don Joaquín Fallas Chacón, vecino de Alajuelita, en concepto de Regidor Suplente de la Municipalidad de su vecindad y miembro destacado de la Oposición, ha formulado a la Sección de Asuntos Municipales del Partido Social Demócrata la siguiente consulta:
Pregunta: Puede el señor Jefe Político, legalmente, sin tomar en cuenta el parecer y la decisión de la Municipalidad, ordenar que se corten árboles que están en una de las calles centrales de la población de la Villa y que tradicionalmente han servido como árboles de sombra y de ornato?
Respuesta: No puede, por las siguientes razones: *Primera.* Porque el asunto de la disposición sobre manejo y conservación de las obras públicas urbanas en calles públicas, no les está encomendado en donde se enumeran sus facultades que es el los Ordenanzas Municipales (Ver la Sección Octava de las dichas Ordenanzas Municipales).—*Segunda:* Porque las Ordenanzas Municipales entre otras: *La libre administración de todos los negocios que corresponden a la Provincia o Comarca comprendidos en las atribuciones; siguientes:* Darse los reglamentos que crean combenientes para su régimen interior; ordenar todo lo que conduzca a la higiene pública; cuidar de

la apertura, composición, reparación y ampliación de las calles y caminos vecinales; promover el adelanto por medio de obras públicas y establecimientos de beneficencia, COMODIDAD Y ORNATO, costeados y sostenidos con sus rentas, y CUIDAR DE SU CONSERVACION Y MEJORA; acordar lo conveniente sobre el plantío, cuidado y aprovechamiento de los bosques y montes de la comunidad; en general, dictar todas las providencias que conduzcan a la conservación y mejora de TODO CUANTO CONSTITUYE EL PATRIMONIO COMUN.—
Tercera: Porque, de acuerdo con las disposiciones legales dichas, no puede el Jefe político tomarse atribuciones que no le corresponden y siendo el caso de árboles que el vecindario, la tradición de los visitantes y romeros que visiten la localidad con ocasión de las fiestas religiosas del Santo Cristo de Esquipulas los días del 14 y 15 de enero de cada año, tienen como de gran utilidad pública para su recreo, sombra, y demás, tanto lo relativo al plantío, cuidado y conservación de dichos árboles, como dentro del aspecto de administración de bienes y asuntos de comunidad, de donde se deduce que tampoco el propietario de la propiedad privada contigua o cercana puede cortar o desmejorar esa clase de arboledas situadas en paraje público.

Carta que hemos recibido

Señor Lic. don José Fco. Carballo, Director de "Acción Democrática" Ciudad

Señor Director: El Sr. Arzobispo Mons. Sanabria, me ha encargado contestar la interpelación que Ud. se sirve hacerle en el periódico de su dirección, en artículo intitulado: "Qué explicación pueden tener varias visitas que Monseñor Sanabria ha hecho al Dr. Calderón Guardia?". Sin entrar a discutir el derecho que al periódico le asista para dirigir interpelaciones sobre asuntos y negocios que son del dominio privado del Señor Arzobispo, cúmplame informarle que esas varias visitas no han tenido ninguna explicación ni tampoco podrían tenerla por el simple hecho de que nunca han existido, dejando desde luego al criterio de los informantes pensar lo que a bien tengan de la veracidad de sus asertos.

Con toda consideración me suscribo del Señor Director, muy atento y seguro servidor,

Miguel CHAVERRI R. Canónigo Secretario

Lo único que tenemos que agregar sobre este asunto es que hemos procedido a recabar las informaciones pertinentes de quien nos dió la noticia a efecto de hacer la correspondiente rectificación, si fuere del caso. Nosotros no dudamos de que tal noticia fuera cierta, no sólo por la persona de quien nos informó, sino que también porque Monseñor Sanabria, desde que accedió al famoso paseo en Jeep aquel 15 de setiembre memorable, no ha ocultado, ni oculta, su gran simpatía por el Dr. Calderón Guardia. Esas dos circunstancias hacían perfectamente creíble la información.

ONDA LIBRE

TRANSMISION SEMANAL DESDE LA ESTACION "TITANIA"

12 de octubre de 1946

En el Diario de Costa Rica del viernes 2 de los corrientes, uno de los integrantes de la oligarquía que hoy detenta el poder, publica un sondo artículo referente a la calidad que tiene todo oligarca: el ser brocha.

En esa especie de artículo nos dice el autor, con una desvergüenza enorme, por la falta de autoridad que tiene para hacer afirmaciones de esa naturaleza, que en Costa Rica "nada hay más efectivo que un brochazo a tiempo para llegar a donde se quiere y obtener lo que se busca". Nada tendrían de grave estos conceptos si quien los refiriera tuviera autoridad moral para expresarlos. Pero en el caso presente no existen, ni autoridad moral que respalde, ni sinceridad en las palabras, porque no pueden existir estos conceptos en individuos totalmente estomacales, que atienden más a los impulsos de su estómago que a los dictados de una conciencia que pudiera guiarlos por una senda de dignidad, de decencia y de patriotismo. Es por eso que, ante los conceptos que se emiten en el artículo que hoy comentamos, nosotros preguntamos: ¿De dónde ha sacado el autor la autoridad moral que debe respaldarlo en sus afirmaciones? No se da cuenta de que él forma parte de ese conjunto de individuos a quienes pretende fulminar, con la hipocresía que se respira en su publicación? Indudablemente que el señor Fernández Mora padece de esa enfermedad mental denominada amnesia, porque ha olvidado en tan corto tiempo sus poses de individuo eminentemente digestivo, y consiguientemente rotundamente brocha. Vemos como, el apelativo que él quiso aplicar a otros, encuadra perfectamente dentro de su modalidad de ser. Recuerde, señor Fernández, que quien tiene tejado de vidrio, no debe tirar piedras a su vecino.

19 de octubre de 1946

Conforme lo anunciamos el sábado anterior, los partidos de oposición, que forman la gran mayoría del electorado costarricense, han llegado a un entendimiento efectivo. A pesar de las maniobras no disimuladas con que la minoría calderonista ha estado tratando de sabotear el entendimiento, los partidos opositoristas, acatando la voz del pueblo que exige imperativamente la alianza de los dirigentes políticos de la oposición, han llegado ya a un acuerdo.

No decimos que haya unanimidad absoluta con respecto a lo que se piense sobre todos los problemas nacionales y los medios que deben seguirse para resolverlos, pues que eso sería imposible; sino que hay base común de confianza que servirá de fundamento para las grandes tareas del futuro.

Sin embargo, los grupos gubernamentalistas de minoría tratan por todos los medios a su alcance de volver a dividir a la oposición, pero con muy precarios resultados. Las gentes comentan, que deben temer mucho la unidad opositorista, cuando se ven obligados a recurrir a la mentira para eliminarla. Así, en periódicos de la mañana y de la tarde, los hábiles periodistas oficiales adoban toda clase de informaciones truculentas, inventa memorias, constituyen fantásticos comités de "verdaderos amigos" de tal o cual personalidad de la oposición, con el fin de que esos comités fantasmales aparezcan atacando a militantes opositoristas.

Hemos oído decir—y nosotros estamos de acuerdo con este criterio— que los periodistas oficiales están dando otra muestra de la forma curiosa en que entienden la ética periodística. Dichosamente, el pueblo ya no come cuento, ni cree en ellos.

La oposición está en pie de lucha, lista a combatir por los justos ideales que la animan.

¿Unidad de la oposición? Pues claro. Si nosotros hemos venido peleando por ella desde el principio. Si nosotros tuvimos la iniciativa para conseguir ese propósito. Pero es bueno aclarar la forma en que el Partido Social Demócrata entiende la unidad de la oposición.

Veamos el asunto por partes. A base de qué ha de ser la alianza?

Ya algunos han dicho que es necesario ir pensando en una Convención opositorista de la cual salga el candidato presidencial de la oposición. "Onda Libre" del Partido Social Demócrata, se cree en la obligación de afirmar que por allí nada podrá conseguirse. El pueblo está dispuesto a luchar por un programa mínimo de realizaciones futuras; por una promesa formal de que se instaurará un régimen de legalidad y de decencia, en que sea oída la voz del pueblo. Los costarricenses no están luchando—ni quieren luchar—para que un señor, por más capaz y más distinguido que sea, llegue a la presidencia de la República. A los costarricenses no les interesa que cualquier demócrata, cortesista, ultralista o social demócrata llegue a la presidencia, o a los ministerios, o al Congreso, a satisfacer sus personales ambiciones, legítimas o no. Los costarricenses están luchando porque consideran que el actual gobierno no representa la voluntad popular, por lo cual está dando palos de ciego en la resolución de los problemas nacionales. Así hay que plantear el problema. De modo que todo entendimiento entre los partidos opositoristas, debe basarse en los intereses populares más que en las vanidades de los jefes. Así lo cree "Onda Libre" del Partido Social Demócrata, y así lo dice al pueblo de Costa Rica.

Pero... ¿qué es la unidad de la oposición? No es, seguramente, la conversación que sostengan cinco o diez jefes. Es, y así lo entendemos nosotros y lo entiende la mayoría opositorista, la elaboración inmediata de un gran plan que asegure dos cosas: 1º) Que la voluntad del pueblo será respetada en las elecciones; y 2º) Que una vez triunfante, la oposición sea capaz de hacer un gobierno limpio y eficiente. Estos dos pensamientos, no pueden existir el uno sin el otro; nada ganaremos con tener un plan perfecto de gobierno, si somos incapaces de obligar al gobierno a que respete la voluntad del pueblo expresada en las urnas electorales; y tampoco ganaremos nada, si a pesar de nuestra organización, una vez tomado el Poder no sabemos qué hacer con él. La oposición necesita organizarse y mejorarse para que pueda ejercer digna y eficientemente el gobierno.

Estamos hablando al pueblo, y al

LA CONSIGNA ES...

(Viene de la pág PRIMERA)— hacen lo que les manden sin replicar nada. Tienen, pues los calderonistas elementos diversos, todos perfectamente especializados en el fraude. Los comunistas, el otro grupo oficial, participe y co-responsable del desastre económico y moral en que se encuentra nuestra patria en estos momentos, constituyen la masa de choque, los demagogos, los gritones, las gentes del "bluff" a quienes les parece magnífica renta política —y no sólo política— el actuar mancomunados con los calderonistas. Ambos grupos son representantes de la antidemocracia; ambos grupos son los jurados enemigos del régimen republicano, y, por lo tanto, de la libertad y de la verdadera justicia. Los unos actúan con el único objeto de paralizar toda acción democrática, y abonar el terreno para la dictadura tipo soviético; y los otros, resguardan y aumentan las cuentas corrientes bancarias, las propiedades rurales y urbanas. Los unos —los rojos— ven con alegres ojos el desconcierto económico social y político de la democracia patria para construir un régimen totalitario en el que el hombre obedezca ciegamente las consignas y órdenes de un partido único; los otros —los calderonistas— anhelan continúe la irresponsabilidad y el desorden para ejercer mejor sus funciones de clase o grupo parasitario.

En resumidas cuentas tanto calderonistas como "rojos" son los pilares del oprobioso régimen y lentamente estrangula las libertades democráticas, aniquila la riqueza nacional, prostituye las instituciones, corrompe las conciencias débiles; son los pilares de un régimen que es imposible extirparlo con románticas e idílicas elecciones, sino mediante la perfecta organización del pueblo de Costa Rica.

Cuanto llevamos dicho lo sabe el pueblo, lo conocen los campesinos y los componentes de la oposición. Este conocimiento, y al propio tiempo, la dolorosa experiencia sufrida desde hace más de seis años han sido razones de suyo convincentes en el ánimo del pueblo para que éste rechace con todas las fuerzas de su alma cualquier intento tendiente a seguir a los oficialistas en el empeño de celebrar elecciones. No quiere la ciudadanía —cuya voz es la más autorizada, al par que la más sabia— prestarse a nueva farsa electoral.

¿Por qué se empeñan tanto los personeros del oficialismo en insistir en el hecho de que las próximas elecciones serán puras? ¿Por qué han elaborado un Código Electoral, magnífico, quizá, en su articulado? ¿Por qué se presentaron a nombrar el Supremo Tribunal Electoral? Pues sencillamente para que con esas innovaciones y reformas, el pueblo "comiera dulce cuento", y cayera de bobo, y así dar el golpe con maestría y técnica. Nunca un oligarca ha sido sincero; nunca ha actuado con las cartas sobre la mesa; nunca ha tenido elevado pensamiento ni elevada moradía. Así como con la legislación social jugaron a la demagogia hasta extremos increíbles; así como el Seguro Social es una facturía comunista en donde se hace lo que Mora y Pomeranz indican; así como el Congreso es un cuerpo de corifeos de Paco y del Cristianísimo Doctor, asimismo, el Código Electoral será papel, simplemente papel en tanto nos desbobierna la oligarquía. Nada ni nadie los hará cambiar. Las reformas todas tienen el

pueblo hay que hablarle claro. Por eso, digamos que la compactación opositorista que fué a las elecciones el 10 de febrero de 1946, estaba llena de defectos. El principal, tal vez, fué la precipitación con que hubo de organizarse la campaña; precipitación que trajo como consecuencia, que no pudiera conseguirse lo que se pretendió.

Pero no lamentemos los hechos pasados; saquemos de ellos experiencias para encarar con mayor claridad el futuro. A la nueva compactación opositorista en que todos estamos empeñados, debe llegarse con un criterio realista y sincero; de trabajo y de fe. Que si todo se deja para cuando falten dos semanas para las elecciones, los resultados serán lamentables, como la vez pasada. Es preciso exigir a los señores que forman el Comité general de la Oposición, que elaboren pronto un plan de reconquista del poder, por los medios que indiquen las circunstancias. Que nos dediquemos todos,

Directorio Profesional y Comercial

Lic. Eloy Morúa Carrillo Abogado y Notario Tel. 5116 Apartado 1485 Oficina Pasaje Dent

Licenciado Arnoldo Jiménez Zavaleta Abogado y Notario Tel. 3256 Pasaje La Parra

BUFETE Lic. Gonzalo Facio Segreda Lic. Fernando Fournier Lic. Rodrigo Facio Lic. Alberto F. Cañas Abogados y Notarios Altos de La Despensa-Tel. 4595

BUFETE Quesada & Chaverri Abogados y Notarios Apartado 626 Teléfono 4420 San José 125 v. al Norte de La Despensa

José Francisco Carballo Alfredo Tosi Bonilla Abogados y Notarios Of. 25 vs. al O. B. Francesa Apartado 1360, Teléfono 6158

Lic. Julio Ruiz Solórzano Abogado y Notario Tel. 2864 Ap. 16 Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós

objeto exclusivo de ceasar nuevos instrumentos para refinar el fraude.

¿Podrá el Frente Unido Opositorista consolidar una organización con miras a campañas electorales? ¿El pueblo de Costa Rica —el único que muy de cerca ha sentido lo que es el black-jack, la persecución, el temor al Agente de Policía, al Jefe Político, al diptadillo rural, etc.— el pueblo de Costa Rica, repetimos, verá con buenos ojos actividades tendientes a promover procesos electorales? Es muy peligroso, pues, ir contra el querer de la nación entera. Los políticos opositoristas deben meditar muy bien cuanto hacen y dicen, ya que, en estos momentos su papel no se limita a calcular posibilidades de triunfo, ni números de votantes, sino a elevar el coraje ciudadano, a recoger las tendencias populares y darles cohesión, forma, y animar con ellas la acción política. En estos momentos es cuando el pueblo necesita de políticos que dejen de lado todos aquellos procedimientos que hasta hace poco parecían inobjektivos y necesarios. Si el problema de la dignidad nacional se plantea en el terreno de los hechos, es lógico que el político debe mirar las cosas con otros lentes, debe cambiar de mentalidad, debe despojarse de hábitos, que en realidad nunca fueron buenos para el desenvolvimiento de la democracia costarricense.

El Partido Social Demócrata responde a las urgencias del tiempo, y al clamor de los pueblos, diciendo: las actividades políticas deben desterrar toda posibilidad de ir a elecciones en tanto las cosas y los hombres de gobierno continúen como hasta ahora. La consigna debiera ser: "Elecciones no; rebeldía sí".

desde ahora, a luchar por ese objetivo, y los resultados colmarán nuestras esperanzas.

Pero es preciso aclarar otros conceptos; principalmente éste: todo el mundo habla de elecciones y más elecciones; de candidatos y más candidatos. Y todos se olvidan de algo que "Onda Libre" del Partido Social Demócrata quiere recordar: es suicida pensar ahora en elecciones. Si nosotros nos preparamos para las elecciones, los grupos gubernamentalistas se prepararán para la revuelta armada contra el pueblo; pero si nosotros nos preparamos para la actuación en las vías del hecho, seguramente que el gobierno se verá obligado a prepararse para las elecciones. Es un razonamiento sencillo que usted, costarricense vigilante, no debe olvidar. De nada sirven los mejores hombres ni las mejores ideas si a la hora de contar los votos el

EN SERIO Y EN BROMA

Un ciudadano nortamericano, representante según él de cierta oficina del Gobierno de los Estados Unidos, y según los personeros del Gobierno de Costa Rica, ningún representante, dió hace algunos días unas declaraciones en las que nos dió cuatro verdades sobre nuestra realidad económica y nuestra situación en lo que respecta a esa materia, en los Estados Unidos. Sobre el famoso plan Rosoff dió que el empréstito lo hará —de hacerlo— el Eximbank y que no se necesita que sea Rosoff el intermediario para que el Eximbank nos conceda el préstamo. Que puede ser cualquier Ingeniero ya sea nortamericano o costarricense el que aparezca al frente de la obra, que la plata es del Eximbank. Lo malo es que con lo bien que le hemos quedado con los empréstitos que le hizo el Cristianísimo NI SON SAN ROSOFF NI CON TODOS LOS SANTOS DEL CIELO, NOS AFLOJAN UN CINCO MÁS.

A propósito de cinco, en un reclamo contra la Municipalidad por unos terrenos que se convirtieron en calles y que ahora se le cobran, el Perito valuador, que resultó ser un conocido diputado del bloque, valoró el reclamo en ₡ 600.000, nada menos que 4 veces más que lo que lo había estimado la parte demandante. Y nos decían... en este negocio hay que aplicar uno de estos tres dichos populares: VAN AL SERRUCHO O AL TRIZUCHO O RAJANDO EN CUARTO.

Según el Dr. Calderón él no es el candidato ni piensa lanzarse. Según todos sus satélites, él es la salvación sobre la 2ª independencia y sí es candidato. Lo cierto es que los lugartenientes de su partido van de cantón en cantón y ed casa en casa y a como haya lugar, ya sea con promesas de algo, con amenazas o por conseguir algo, se traen todos los días unos cuantos conejitos a ver al Dr. Y nos contaban que tienen organizada la presentación así: Hay 3 salas digamos en línea. En la primera se saluda al Dr. (golpes al riñón, abrazos, etc., etc.) En la segunda se toman los tragos (Fábrica Nacional, etc., etc.) y en la última se firman las adhesiones (vivas a papi, etc. etc., ya trancados).

Porque eso sí: cuando Ud. oiga un Viva Calderón Guardia, siempre será o a un militar abusando, o a algún tapis bien jumado que lo lleva un policía y para que lo suelte o por lo menos para que no le cobren multa cuando lleguen, se apunta al grito.

Bueno... y nos decían... Pero de qué le sirven al Dr. las alhesiones si el voto es secreto? Pues muy sen-

presidente de la mesa sale huyendo con la documentación, o el jefe político cambia los resultados en su oficina. Pero si nosotros demostramos al gobierno que somos capaces de resistirle en el terreno de los hechos, posiblemente el presidente de la mesa no podrá huir con la documentación electoral ni el jefe político tendrá valor para alterar los resultados de las elecciones. Es algo que no debe olvidarse, y que "Onda Libre" del Partido Social Demócrata le recuerda ahora.

Resumiendo digamos que esta unificación opositorista ha de ser una cosa distinta a las otras unificaciones. Ante todo, distinta porque actuará en un terreno diferente. Debemos prepararnos, no para llevar al Congreso a don fulano ni a don perenejo; ni para hacer ministro a ningún señor, por más respetable que sea su aspiración al ministerio; ni llevar a la presidencia a otro señor. Debemos prepararnos para hacer que la voluntad del pueblo no sea burlada más por una camarilla de audaces, que finca todo su poderío en la tremenda desorganización opositorista, y para lograr luego que los costarricenses tengan un gobierno decente y eficiente. Eso es todo.

"Onda Libre" lo invita a meditar, costarricense honesto, en estos temas; no es politiquería barata, no; es un conjunto de verdades que es necesario decir para crear concien-

cillo. A ellos lo que menos les preocupa son los votos y las elecciones. Ellos lo que quieren es dar la apariencia de que tienen un gran Partido. Llevar y llevar gente a la casa del doctor Calderón aunque sea a la fuerza, para que le vean, nada más. Tener todo el tiempo frente a esa casa una hilera de carros de los Manolos, Virgilio, etc. (y ahora del Garage 2.000) y con toda esa pantomima y sin duda con la que harán publicando las adhesiones que han sacado, dar la apariencia de que tienen un gran partido. A la hora de contar los votos ellos sabrán ya como se las arreglarán para el paquete.

Se van los polacos... Según noticias, alrededor de 50 familias han solicitado la entrada a los Estados Unidos, fuera de otras muchas que ya se han ido. Como se sabe que en los Estados Unidos no dejan radicarse a nadie que no tenga sus buenos medios de subsistencia... ya pueden Uds. imaginarse y calcular como estarán de fondeadas esas 50 familias y las otras que ya se fueron. Achará... esa platica... para cultivar esta tierra.

Las enseñanzas de nuestro Partido Social Demócrata han entrado ya en las cabezas de los ticos y están dando frutos. Nuestros principios de Convenciones que fuimos los primeros en llevar a la práctica, se han impuesto ya; primero los usó el Partido Demócrata, luego Ulate ha dicho que el pueblo debe elegir su candidato en conversaciones y por último, téngase, el invicto Partidazo Republicano Nacional ha declarado que hará una magna convención para elegir su candidato.

El camarada máximo Mora en La Tribuna del 19 de octubre trata de defender a su partido dice que de un desprestigio que no merece —creemos nosotros que es alistando el maíz d 1 año, por si acaso —aprestandose a apuntarle al Gobierno de Picado muchas irregularidades, tales como robos, aumentos de fortunas al calor de organismos de Gobierno, etc. Y nosotros le decimos: Que lástima que les haya cogido tar de como 6 años para delatar no digamos eso... el saqueo en gran escala que encubrieron cobardemente, cuando la reacción era la que protestaba.

Oh Mora, él que siempre se ha rebuscado unos hombres tan abarcadores tales como: Boque de Obregón y Campesino, Bloque de la Victoria etc., porque no se inventará uno para este Gobierno por ejemplo: CAMPEON DEL BLUFF.

Nos decía un amigo: ahora logar que le den a uno una comunicación telefónica es como pegar los chances. Cuestión de suerte. Bueno hay gentes que compran chances en el número que lograron comunicar.

La oposición está unida. La tarea de todos nosotros, los costarricenses rasos que no estamos en los comités ni aspiramos a candidaturas de ninguna especie, es exigir de los dirigentes que sepan hacerse dignos de la confianza que todos hemos depositado en ellos, trabajando con teñón y con sinceridad por conquistar días mejores para Costa Rica.

El Partido Social Demócrata lucha por darle a la política una concepción de moral, probidad y decencia. Ayude Ud., ciudadano honesto a realizar esta magna tarea en beneficio del país, ingresando a nuestras filas. Recuerde que decir S. D. equivale a decir rectitud, sacrificio y responsabilidad, porque esos son conceptos que van involucrados dentro de la ideología de nuestra agrupación.

La redención de Costa Rica sólo podrá ser realizada por un gran partido político de raíz popular por sus principios de lucha y por su estructura democrática como lo es el P. S. D.

ADIVINANZAS

¿Sabe usted como se dice Manuel Mora en chino? Len Guon.
¿Sabe usted cuál es el lema de la administración del señor Picado? Demagogia sin pan.
¿Conoce usted el evangelio del Dr. Calderón Guardia? Cincha y asalto.